

En entrevista, Eva Sanders, Directora de Accountability Lab Mexico, habló del presupuesto participativo.

Fecha: 2021-10-28 08:40:32

Medio: 107.9 Horizonte

Autores: Luisa Iglesias

Duración: 00:12:27

LUISA IGLESIAS, CONDUCTORA: Vamos a hablar de Presupuesto Participativo en esta primera emisión de IMER Noticias.

La oportunidad que tiene, tanto usted como yo, de participar en la toma de decisiones de sus espacios colectivos; a ver, en la Ciudad de México, apenas \$3 de cada \$100 pesos del presupuesto público que se destina a las colonias, se aplica en proyectos de... propuestos, digamos, estos proyectos que propone la ciudadanía, los ciudadanos. Mientras que en otras entidades del país, ni siquiera se destina un solo centavo del presupuesto o ideas votadas por sus propios habitantes.

Y esto demuestra, de una u otra manera, que los gobiernos, estoy citando, los gobiernos creen que somos ciudadanos que no tenemos la capacidad para decidir lo que queremos, así se manifestaron este marte, integrantes del Comité de Participación Ciudadana, del Sistema Nacional Anticorrupción; el tema es interesantísimo y podría casi asegurar que inclusive, muchas y muchos de nosotros, todavía no hemos entrado a la discusión inicial de qué es este presupuesto y cómo le hacemos. Es por ello, que estamos con Eva Sanders, directora de Accountability Lab México.

¿Cómo estás, Eva? Muy buenos días.

EVA SANDERS, DIRECTORA DE ACCOUNTABILITY MÉXICO: Muy buenos días, Luisa. Y muchas gracias a todo tu auditorio y a ti por la oportunidad de platicar de este tema que ha dado mucho de qué hablar en las pasadas semanas, tanto en la Ciudad de México como en algunos otros estados de la República.

LUISA IGLESIAS: Efectivamente, querida Eva, y te agradezco mucho que nos tomes la llamada.

Pareciera de pronto que esas preguntas de, ¿qué queremos, cómo lo queremos y cómo nos organizamos?, no se acaban de resolver por falta, de pronto, de presupuesto, de organización y de conocimiento, de que esta oportunidad existe. Muchísimas personas, inclusive, no saben que existe esta opción del presupuesto participativo, ¿qué pasa con él?

Ahora sí, ¿para qué alcanza, para qué no alcanza y cómo está, esta discusión?

EVA SANDERS: Pues mira, realmente, aquí, en la Ciudad de México tenemos, ya, una buena cantidad de años implementando el Presupuesto Participativo.

El Presupuesto Participativo no es algo que nos hayamos inventado por aquí, ni mucho menos; hay muchos países alrededor del mundo que lo han integrado como una manera de socializar la política pública, de realmente escuchar, de decirnos los dolores y los deseos de la ciudadanía para poder procrear una realidad en cada una de sus comunidades.

Aquí, el involucramiento que estamos teniendo nosotros como actores de la sociedad civil y tratando de litigar de la mano de (INAUDIBLE) y con un acompañamiento muy cercano, como bien dijiste, de miembros del comité, de participación ciudadana y del Sistema Nacional Anticorrupción y también, miembros de la Alianza para el Gobierno Abierto; lo que estamos pretendiendo es, aprender del pasado, estamos analizando 10 años de la ejecución de este Presupuesto Participativo, no únicamente como pudiera ser, algún otro órgano de vigilancia, hay (INAUDIBLE) ciudadanos, por ejemplo, en el Instituto Electoral de aquí, en la Ciudad de México, en donde se revisa la manera en la que se consultan los proyectos que los ciudadanos o cualquier ente puede llegar y proponer.

Nosotros, lo que estamos buscando es analizar los patrones, ver qué ha fallado, ver, sobre todo, qué ha funcionado, para poder innovar, no únicamente en los procedimientos, en los procesos, sino también en la ideación de en qué estamos aplicando estos dineros. El año pasado que tuvimos ahí, una situación complicada, este año también, todavía estuvimos ahí, atorados con algunos de estos temas, ya sea por todos los temas vinculados al Covid, que si, mejor me van a ejecutar el Presupuesto Participativo, pero eso es ilegal, que si era uso de ejercicio, se armó toda una serie de controversias, que todavía seguimos acarreando.

LUISA IGLESIAS: "Que todavía seguimos acarreando", precisamente; pero, ¿en dónde nos ubicamos en un momento como este?, cuál sería la exigencia principal, Eva, aquellos puntos que diríamos: "A ver, necesitamos más presupuesto o necesitamos ser escuchados; también necesitamos otro tipo organización", no lo sé, ¿qué es lo que ustedes están encontrando en esta discusión?

EVA SANDERS: Realmente, lo que estamos buscando es detonar narrativas positivas, en torno a lo que se ha logrado, a lo que las y los ciudadanos hemos logrado de la mano de buenas y buenos servidores (INAUDIBLE) pública; estamos buscando tender puentes de mayor confianza, lograr un mejor involucramiento de la ciudadanía en general. Uno piensa que simplemente con votar, ya estás poniendo tu granito de arena en la construcción de la democracia, en la construcción de comunidades resilientes, pero no Luisa, tenemos que estar mucho más conscientes de cuánto dinero hay, en qué se está ejecutando, en qué nos prometieron ejecutarlo y si finalmente esa (INAUDIBLE) llegó a un buen fin, a que se terminaran las cosas, a que se terminaran los proyectos. Ha habido una serie de irregularidades que ya han sido documentadas como, cómo es posible que un solo ciudadano medio proyectos a "m" cantidad de alcaldías, ¿o sea vive esa persona en todas esas alcaldías? ¿Cómo se les otorgaron esos presupuestos? Y cosas por el estilo.

Yo la verdad vivo en un pueblito de los pueblos originarios de Tlalpan, en Santa Úrsula Xutla y ahí pues si me ha tocado ver con mis propios ojos y vivir el cómo nos hemos beneficiado del presupuesto participativo, o sea, era una colonia peligrosa, era una colonia obscura, las mujeres que salíamos de trabajar y usábamos el transporte público y teníamos que atravesar las calles si nos generaba un poco de conflicto y gracias al presupuesto participativo la colonia ya está terminada, tenemos botones de pánico, las cámaras ya están bien puestas, arreglaron en los temas de pavimentación que también eran críticos (INAUDIBLE) y pues a mí sí me genera conflicto el saber que hay otras colonias a las que no están llegando ese tipo de cosas, tenemos casos ahí documentados en donde se utilizó ese presupuesto participativo para comprar pantallas planas, o sea, televisión, entonces eso no nos gusta.

También estamos tratando desde este Primer Observatorio Nacional para el Presupuesto Participativo de socializar el tema, es decir de que más gente lo conozca, no únicamente en las entidades que ya están ejecutando el presupuesto participativo, sino también en otros estados de la República, en otras entidades y municipios en donde todavía no se ha legislado para incorporar esta figura del régimen fiscal en las entidades.

LUISA IGLESIAS: No sabes como me apasiona a mí este tema, Eva, justo ahora que estás contando tu experiencia personal en el espacio en el que yo vivo, mi comunidad es muy, muy interesada en el tema de presupuesto participativo, siempre están discutiendo sobre ello, debaten, hacen equipos, me parece interesantísimo. Nos movemos una colonia para el otro lado y nadie está muy consciente de lo que ocurre y no votan por ejemplo, entonces de pronto inclusive se teme que se pierdan esos recursos por la poca participación o por el poco conocimiento. Pero no tiene que ver con que uno esté más informado que el otro, tiene que ver con muchísimos factores que nos estas mencionando desde quienes están controlando la discusión, cómo podemos acceder, dónde hay espacios donde haya discursos positivos al respecto y cómo nos vamos organizar entre todas y todos. Finalmente el resultado del presupuesto participativo en un espacio de la ciudad tiene un eco positivo en una suerte de ola hacia el siguiente, que eso me parece muy importante, la decisión que se tomen una colonia va tener un impacto iba a tener un propio eco en la que sigue, Eva, ¿cómo nos sumamos a lo que ustedes están realizando?

EVA SANDERS: Pues mira estamos a punto de lanzar una convocatoria abierta para organizaciones o individuos que se quieran sumar al Observatorio, lo vamos a abrir en un par de semanas, pero de entradas los invito a visitar la plataforma que ha desarrollado (INAUDIBLE) realmente estamos todas sumándonos su iniciativa, es: presupuestoparticipativo.org, esa es una plataforma en donde ahorita tú puedes consultar 10 años de data relacionada al presupuesto participativo, ahorita únicamente la Ciudad de México y puedes ya no únicamente cuánto dinero se gastó, qué proyecto ganó, si se completó o no se completó sino también contra que otros proyectos se compitió. Ahora tú sabes Luisa que hay un montón de plataformas de este tipo (INAUDIBLE) considerables de dinero y ahí se queda y nadie las usa, entonces lo que está ahorita padrísimo es que en presupuestoparticipativo.org está acompañado de una serie de capacitaciones que también está ofreciendo en la que cualquier persona puede tomar el curso para entender de qué va el presupuesto participativo, cómo puedes formular un proyecto y cuáles son los factores claves que te pueden ayudar a que tu proyecto gane.

Entonces los invito, las invito a que se sumen a este proyecto; también de entrada las organizaciones convocantes como bien decías (INAUDIBLE) a quien yo tengo el honor de representar, (INAUDIBLE, FALLAS DE AUDIO) nos estamos reuniendo porque queremos pasar del simple hecho de estar vigilando o monitoreando o fiscalizando cómo va la onda, para tener otro tipo de conversaciones, para formular oportunidades de co-creación y para realmente entrar a un proceso de innovaciones políticas ciudadanas...

LUISA IGLESIAS: Ah qué maravilla, que maravilla

EVA SANDERS: Estamos la verdad super, super emocionados y emocionadas, entonces los invito a que nos sigan en redes sociales, vamos estar publicando todas las organizaciones oportunamente los avances y también el cronograma de cómo vamos a entregar esto, estamos esperando anunciar a finales de febrero a los integrantes de este observatorio nacional y para marzo estar presentando (INAUDIBLE) de trabajo, porque en abril estaremos viendo primeros proyectos por ahí que sean (INAUDIBLE), socializados y

demás. Entonces lo que viene es muy poderoso, es interesante, es como bien dices apasionante y pues gracias a personas como tú que nos ayudan a amplificar este mensaje, creo que podemos lograr algo interesante.

LUISA IGLESIAS: Yo me voy a ir, de verdad en esta pagina, ya estoy en presupuestoparticipativo.org, ya estoy viendo los datos y por supuesto quiero averiguar qué fue lo que pasa en mi comunidad, pero también quiero que los que nos están escuchando nos cuenten cómo ven lo que ha pasado año tras año en la propia, es un monitoreo interesantísimo, un análisis de información super interesante, Eva te queremos mandar un abrazo inmenso y agradecerte muchísimo por tus comentarios y esta recomendaciones que nos estás dejando.

EVA SANDERS: Igualmente y pues si queremos un mundo mejor necesitamos construirlo. Muchísimas gracias.

LUISA IGLESIAS: Qué belleza, entre todas y todos lo construimos, así lo dice Eva Sanders.

¿Qué queremos, cómo lo queremos y cómo lo pedimos y nos organizamos? He ahí la importancia de este presupuesto participativo y de como usted y yo podemos sumarnos a las decisiones de nuestra propia comunidad, parte de ese proceso tiene que ver con conocer a nuestra vecina y a nuestro vecino, hablarnos, encontrarnos, forma redes, saber qué necesitamos, caminar por nuestros espacios y decir "aquí nos haría falta esto, nos haría falta esto otro, presupuesto de estas cantidades, de estas consideraciones".

Recuerden: presupuesto participativo.org es la página para que nos vayamos preparando para esta discusión.

JABB //ANG

